
III. Die Konsonantische Deklination (3. Deklination)

Die dritte Deklination ist eine Mischdeklination ; sie umfasst neben den reinen

I-Stämmen (vgl. I-Deklination) auch die Gruppe der kurzvokalischen I-Stämme

(Gemischte Deklination) und schließlich die Gruppe der rein konsonantischen

Stämme (Konsonantische Deklination) .

die ungleichsilbigen , rein konsonantischen Stämme , die immer ungleiche

Silbenzahlen im Nominativ und Genitiv Singular aufweisen ( = konsonanti-

sche Deklination ) :

Beispiele : 

orator ( Nom. mit 3 Silben ) , orator - is ( Gen. mit 4 Silben) , m . = der Redner

aesta - s ( Nom. mit 2 Silben ) , aestat - is (Gen. mit 3 Silben ) , f. = der

Sommer

mo - s ( Nom. mit 1 Silbe ) , mor - is ( Gen. mit 2 Silben ) , m. = die Sitte

hiems ( Nom. mit 2 Silben ) , hiem - is ( Gen. mit 3 Silben ) , m. = der Winter

imag - o ( Nom. mit 3 Silben ) , imagin - is ( Gen. mit 4 Silben ) , f .  = das Bild

narratio ( Nom. mit 3 Silben ) , narration - is ( Gen. mit 4 Silben ) , f. = die

Erzählung

consul ( Nom. mit 2 Silben ) , consul - is ( Gen. mit 3 Silben ) , m. = der Konsul

sol ( Nom. mit 1 Silbe ) , sol - is ( Gen. mit 2 Silben ) , m. = die Sonne 

lex ( Nom. mit 1 Silbe ) , leg - is ( Gen. mit 2 Silben ) , f. = das Gesetz

In dieser konsonantischen Deklination gibt es auch zwei Arten von Neutra .

Zu ihnen gehören :

carmen ( Nom. mit 2 Silben ) , carmin - is ( Gen. mit 3 Silben ) , n . = das Lied

nomen ( Nom. mit 2 Silben ) , nomin - is ( Gen. mit 3 Silben ) , n . = der Name

omen ( Nom. mit 2 Silben ) , omin - is ( Gen. mit 3 Silben ) , n . = das Omen

opus ( Nom. mit 2 Silben ) , oper - is ( Gen. mit 3 Silben ) , n. = das Werk

corpus ( Nom. mit 2 Silben ) , corpor - is ( Gen. mit 3 Silben ) , n. = Körper

frigus ( Nom. mit 2 Silben ) , frigor - is ( Gen. mit 3 Silben ) , n. = die Kälte

ius ( Nom. mit 1 Silbe ) , iur - is ( Gen. mit 2 Silben ) , n. = das Recht / Gesetz
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Deklinationstabellen zur konsonantischen Deklination

1. Die rein konsonantischen Stämme auf ‘-or’:

 die guten Hirten 
 der guten Hirten 
 den guten Hirten 
 die guten Hirten 
 durch die guten Hirten

 pastor - es     bon  - i 
 pastor - um   bono - rum 
 pastor - ibus bon - is
 pastor - es     bon - os
 pastor - ibus bon - is   

 Nom . :
 Gen . : 
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Pl .  pastores boni  Kasus 

 der gute Hirte 
 des guten Hirten 
 dem guten Hirten 
 den guten Hirten 
 durch den guten Hirten 

 pastor           bon - us
 pastor - is     bon - i 
 pastor - i       bon - o 
 pastor - em   bon - um 
 pastor - e      bon - o 

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . :
 Akk . :
 Abl . :

 lat . und dt . im Sg .  pastor bonus  Kasus

2. Die rein konsonantischen Stämme auf ‘-ul’ / ‘-ol’: consul (Konsul) // sol (Sonne)

 die strengen Konsuln 
 der strengen Konsuln 
 den strengen Konsuln 
 die strengen Konsuln 
 durch die strengen Konsuln

 consul es         sever - i 
 consul - um     severo - rum
 consul - ibus   sever  - is 
 consul - es      sever - os 
 consul - ibus  sever  - is 

 Nom . : 
 Gen . : 
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Pl .  consules severi  Kasus  

 der strenge Konsul 
 des strengen Konsuln 
 dem strengen Konsul 
 den strengen Konsul 
 durch den strengen Konsul 

 consul            sever - us 
 consul - is      sever - i 
 consul - i       sever - o
 consul - em   sever  - um
 consul - e      sever  - o 

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . :
 Akk . :
 Abl . : 

 lat . und dt . im Sg . consul severus  Kasus 
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Deklinationstabellen zur konsonantischen Deklination

(Fortsetzung)

3. Die rein konsonantischen Stämme auf ‘-x’: 

 die gerechten Gesetze 
 der gerechten Gesetze 
 den gerechten Gesetzen 
 die gerechten Gesetze 
 durch die gerechten Gesetze

 leg - es        iust - ae
 leg - um      iusta - rum
 leg - ibus    iust  - is 
 leg - es        iust  - as 
 leg - ibus    iust  - is 

 Nom . :
 Gen . : 
 Dat . :
 Akk . :
 Abl . :

 lat . und dt . im Pl .  leges iustae  Kasus

 das gerechte Gesetz 
 des gerechten Gesetzes
 dem gerechten Gesetz 
 das gerechte Gesetz 
 durch das gerechte Gesetz 

 lex ( aus legs )    iust - a
 leg - is                 iust  - ae 
 leg - i                  iust  - ae
 leg - em              iust - am 
 leg - e                 iust  - a 

 Nom . :
 Gen . : 
 Dat . :
 Akk . : 
 Abl . :

 lat . und dt . im Sg .  lex iusta  Kasus 

4. Die rein konsonantischen Stämme auf ‘-en’: 

 die Zaubersprüche
 der Zaubersprüche 
 den Zaubersprüchen 
 die Zaubersprüche
 durch Zaubersprüche

 carmin - a          magic - a 
 carmin - um      magico - rum
 carmin - ibus     magic - is
 carmin - a         magic - a
 carmin - ibus    magic  - is

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Pl . carmina magica  Kasus 

 der Zauberspruch 
 des Zauberspruches
 dem Zauberspruch
 den Zauberspruch
 durch den Zauberspruch

 carm - en         magic  - um 
 carmin - is       magic - i 
 carmin - i        magic - o
 carm - en        magic - um
 carmin - e       magic - o

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . :

 lat . und dt . im Sg .  carmen magicum  Kasus
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Deklinationstabellen zur konsonantischen Deklination

(Fortsetzung)

5.1. Die rein konsonantischen Stämme auf ‘-us’ / ‘-oris’ : 

 die Leichen 
 der Leichen
 den Leichen 
 die Leichen 
 durch die Leichen

 corpor - a           mortu - a
 corpor - um        mortuo - rum 
 corpor - ibus      mortu - is 
 corpor - a          mortu - a
 corpor - ibus     mortu  - is 

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . :
 Akk . : 
 Abl . :

 lat. und dt . im Pl . corpora mortua  Kasus 

 die Leiche
 der Leiche
 der Leiche
 die Leiche
 durch die Leiche 

 corp - us           mortu - um
 corpor - is         mortu - i
 corpor - i          mortu - o 
 corp - us           mortu - um
 corpor - e         mortu - o

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . : 
 Akk . :
 Abl . : 

 lat . und dt . im Sg . corpus mortuum  Kasus 

5.2. Die rein konsonantischen Stämme auf ‘-us’ / ‘-eris’ :

 die grausigen Verbrechen 
 der grausigen Verbrechen 
 den grausigen Verbrechen 
 die grausigen Verbrechen 
 durch die grausigen Verbrechen

 sceler - a         dir - a
 sceler - um      diro - rum 
 sceler- ibus     dir  - is 
 sceler - a         dir - a
 sceler - ibus    dir - is 

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . :
 Akk . :
 Abl . :

 lat . und dt . im Pl . scelera dira  Kasus 

 das grausige Verbrechen 
 des grausigen Verbrechens
 dem grausigen Verbrechen 
 das grausige Verbrechen
 durch das grausige Verbrechen 

 scel - us          dir - um 
 sceler - is        dir - i 
 sceler - i          dir - o
 scel - us          dir - um 
 sceler - e         dir - o 

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . :
 Akk . :
 Abl . :

 lat . und dt . im Sg . scelus dirum  Kasus 
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Genusregeln zur dritten Deklination

Zur dritten Deklination gehören eine Reihe von Genusregeln  , die man sich

einprägen muss. Im übrigen ist anzuraten , die Substantive der dritten

Deklination immer sehr sorgfältig mit dem Nominativ Singular, dem Genitiv

Singular und dem Genus zu lernen. Merksprüche können ggf. helfen:

" Brauch männlich die auf ‘-or’ , ‘-os’ , ‘-er’
und  ‘-es’, ‘-is’ Ungleichsilbiger . "

" Brauch männlich auch auf - nis und guis ,
dazu noch folgende auf - is:
collis , fascis , lapis , ensis , 

orbis , piscis , pulvis , mensis . "
" Doch ‘marmor’ , ‘aequor’ , ‘cor’ ( das Herz )

‘cadaver’ , ‘iter’ , ‘aes’  ( das Erz )
und ‘verber’ , ‘ver’ , ‘os’ , ‘os’ ( das Bein ), 

die müssen N e u t r a  immer sein . 
Als weiblich  aber merk dir bloß  

‘seges’ , ‘quies’ , ‘merces’ und ‘dos’ . "

" Gebrauche weiblich die auf - o ,
auf -as , -aus , -x geradsowieso ,

dann die auf Konsonant + s , 
Gleichsilb ' ge auch auf ‘-is’ und ‘-es’ . " 

" Doch Ordo , dens , pons und mons 
Auch sermo , pugio und fons ,

Die mein lieber Fridolin
Sind durchweg alle maskulin .

Als n e u t r u m  aber ganz allein 
stellt vas  (=> Gefäß)  sich hier noch ein . "
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